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上帝對該隱的處罰，就是他要在地上流離飄蕩，

神可以說沒有什麼處罰，沒有處死他，也沒有給他關監獄，

就是有點像流放到不同的地方去耕種而已。

4:13-15 該隱對耶和華說：「我的刑罰太重，過於我所能當的。

你如今趕逐我離開這地，以致不見你面，我必流離飄蕩在地上，

凡遇見我的必殺我。」耶和華對他說：「凡殺該隱的，必遭報七倍。」

耶和華就給該隱立一個記號，免得人遇到他就殺他。

這樣的基督徒、或者這樣的神的兒女，這樣跟神可以講話、跟神可以討論，

還有一點想見神的面，卻最後是滅亡了，你說可惜不可惜呢？

是不是很多的牧者、很多的基督徒，他也跟神講話，他也經歷過神，

他甚至還有點想要神的祝福，可是沉淪的，因為他對神沒有信心，

他對神的慈愛、憐憫、公義、聖潔、善良，他對神那樣善待他，

他毫無信心，那就很慘了。
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這時候全世界有幾個人哪，亞當、夏娃、大兒子該隱、小兒子亞伯，

應該還有該隱的太太，全世界就是五個人，

現在亞伯已經死掉了，剩下四個人，該隱不會殺自己，剩下三個人 —

爸爸、媽媽和太太，這三個人遇見他會殺他嗎？

當該隱會去殺他的親兄弟的時候，而且是為了自己的錯，

不是為了別人的錯，那當然推己及人，

那老爸、老媽、我太太也可能殺我，

當他們有任何一點情緒不好的時候，而我的情緒這麼容易不好，

他們大概也會吧！

所以那種常常喜歡暗殺別人的人、黑道的人，他不會快樂的，

因為他常常用黑的手段整別人，他怕人家還治其人。

一個常常邪惡的人，會殺人的人、會忌妒的人、會苦毒的人，

他真是痛苦，他本身的行為就叫他很痛苦，

我們真是要求主幫助，讓我們不要在罪惡當中，

要越少的罪惡越好，越活在神的善良、慈愛中越好。 4

4:16 於是，該隱離開耶和華的面，去住在伊甸東邊挪得之地。

總之該隱就離開了耶和華的面，

我們不要離開耶和華的面，你的面我正要尋求，你的愛我要尋求，

我只尋求你，除了你以外別無拯救、別無盼望了。

4:17 該隱與妻子同房，他妻子就懷孕，生了以諾。

該隱建造了一座城，就按著他兒子的名將那城叫做以諾。

亞當、夏娃有三個兒子，亞伯死了沒有留後，該隱的後裔在第四章就陸續看到，

第一個就是以諾。亞當、夏娃還有一個兒子就是塞特，塞特也有一些子孫。

該隱的子孫的名字，跟塞特子孫的名字非常像，這也是一個諷刺，

名字像、人其實不像，該隱的後裔充滿了咒詛、和憤怒、和罪惡，

塞特的後裔呢比較多跟上帝在一起。

該隱很多地方都是先鋒，像他是三個第一…
第一個第一是第一個奉獻的人，

第二個第一是他是第一個殺人犯，而且是第一個殺他兄弟的人，

第三個第一是他是第一個建造城的人。
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4:19 拉麥娶了兩個妻，一個名叫亞大，一個名叫洗拉。

亞大生雅八，雅八就是住帳篷、牧養牲畜之人的祖師。

雅八的兄弟名叫猶八，他是一切彈琴吹簫之人的祖師。

洗拉又生了土八該隱，他是打造各樣銅鐵利器的。

4:23-24 拉麥對他兩個妻子說：「亞大、洗拉，聽我的聲音。

拉麥的妻子細聽我的話，壯年人傷我、我把他殺了，少年人損我、我把他害了。

如果殺該隱的遭報七倍，殺拉麥的必遭報七十七倍。」

 上帝不准人殺該隱是不要人繼續的相殺，祂是保護了該隱，

 拉麥是自己來保護自己、拿起刀子來威脅別人，人的墮落要到什麼地步啊？

4:25-26 亞當又與妻子同房，她就生了一個兒子起名叫塞特，

意思說：「神給我另外一個兒子代替亞伯，因為該隱殺了他。」

4:26 塞特也生了一個兒子起名叫以挪士，那時候人才求告耶和華的名。

當那麼苦、那麼多的災難、那麼多危險的時候，人開始會呼求耶和華的名，

詩116:17 我要以感謝為祭獻給你，又要求告耶和華的名。

人間有這麼多的辛苦，我怎麼可以不求告你，不求告你我怎麼活下去呢？
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在創世記有很多家譜，這些家譜都相當重要，

 第一個家譜，是惡人的家譜，就是該隱的家譜，

 第五章我們看到另外一個，就是塞特的家譜。

5:1-2 亞當的後代記在下面。當神造人的日子，

是照著自己的樣式造的，並且造男造女。

在他們被造的日子，神賜福給他們，稱他們為「人」。

這已經是人墮落、出了伊甸園、亞伯被該隱殺掉以後的事，

這已經是該隱的後裔發出那麼多兇狠，包括拉麥那個警告的聲音了，

不過上帝還是很憐憫，塞特的後裔好像就好了一些。

該隱的後裔，神也有祂的一半恩典，他們也都是照著神的形像造的，

在他們一代一代生下去的時候，雖然神有咒詛，

但是神也賜他們福氣，讓他們能活、能享受各樣罪人不配得到的恩典。

徒14:17 在墮落以後，上帝就仍然未嘗不顯出證據來，

就如常施恩惠，從天降雨、賞賜豐年，叫你們飲食飽足、滿心喜樂。

對犯罪的人，神仍然在賜福，我們的神非常的寬大。
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在很早的時候在創世紀第五章，就看到神在賜福人，

雖然人已經那樣的墮落了，稱他們為「人」。

 使徒傳揚福音的時候也講，祂賞賜豐年叫你們飲食飽足，

 耶穌也講，神降雨給義人也給歹人，叫陽光照好人也照惡人，

只是我們希望他在照陽光給我們，降雨水給我們的時候，

我們能夠遠離罪惡，而歸向這位良善的上帝。

5:3-5 亞當活到一百三十歲生了一個兒子，

形像樣式和自己相似，就給他起名叫塞特。

亞當生的塞特之後，又在世八百年生兒養女，活到九百三十歲就死了。

這些年歲是跟我們現在一樣嗎？還是有不同的算法，

我想不重要，看起來應該是一樣的。我也問過一些遺傳學家，

他們說人是可能活到這麼長，現在基因被破壞得太厲害了，環境沒有那麼多

污染的時候，是有可能。不管怎麼樣，以前的人活有活這麼長的。

生兒養女，好像福祿壽財喜都有，但是豈不也是空虛嗎？

人如果不認識上帝、遠離上帝，生命都是空虛的。


